

FOTO: NELLYANA SALAS



ANNA MARÍA LEONI

## LOS SEMINARIOS: OXÍGENO PARA EL ALMA

*Cada vez parecen ser más jóvenes las personas que asisten a los seminarios, y a los cuales el Dr. Briceño privilegia con su dedicación. Eso es algo esperanzador. Son jóvenes que están ahí un viernes por la noche, leyendo a los clásicos, cuando pudieran estar en una discoteca.*

Anna María Leoni, profesora Titular de la ULA y ex directora de la Escuela de Idiomas Modernos, es una de los asiduos asistentes a los seminarios del Dr. Briceño Guerrero desde hace muchos años. Cuando aún no vivía en Mérida viajaba regularmente -como todavía lo hacen muchos otros desde distintas ciudades del país-, para compartir lecturas y reflexiones sobre las preguntas fundamentales de la vida. Un cálido acento italiano matiza su convicción de saberse privilegiada por el encuentro con el Dr. Briceño. Sobre éste expresó:

- El Dr. Briceño es una persona que a través de un enorme trabajo individual, a veces a un costo muy alto, ha llegado a un punto de claridad en muchos campos, manteniendo como eje principal la vigilancia de la conciencia. Lo que él ha hecho ayuda a que otros hagamos un trabajo precisamente orientado a ese despertar o ampliación de la conciencia, para no vivir esta vida quedándonos en cosas que no son prioritarias. La base que lo sustenta es un amor inmenso hacia sus semejantes: eso es lo que motiva esa entrega y le hace soportar una rigurosa disciplina.

### UN HOMBRE SIN RESENTIMIENTOS

*¿A qué se refiere cuando dice que ha pagado un costo muy alto? ¿Tendrá alguna relación con esos acontecimientos pasados que impregnaron de aires malévolos la imagen del Dr. Briceño?*

- Por cierto, hace poco le hicieron un reconocimiento en la casa Bosset y recordé con el Dr. Briceño cuán distinta era la visión que se tenía de él hace 10 años, las cosas horribles que él vivió y que vivieron quienes le están cerca. En mucha gente todavía está presente esa situación. En todo caso, lo que me gustaría destacar es que jamás hubo de parte de él resentimiento o deseo de venganza. La persona que ha llegado a cierto nivel de conciencia se da cuenta que la manifestación de la maldad por parte de otros no es sino un peso para ellos mismos.

*¿Qué observación puede hacer respecto a los seminarios del Dr. Briceño, a los cuales ha asistido durante tantos años?*

- Algo que me llama la atención es que cada vez parecen ser más jóvenes las personas que asisten a los distintos seminarios y a las cuales el Dr. Briceño privilegia con su dedicación. Eso es algo esperanzador. Pero esos jóvenes no están allí para hacer de él un ídolo, no hay un culto individualista como señalan algunas personas de afuera. Él siembra una inquietud, pone en un camino donde cada individuo va descubriendo y encontrando cosas. Los jóvenes que están ahí un viernes por la noche, leyendo a los clásicos, pudieran estar en una discoteca o frente a una pantalla de videojuegos. Muchos no tuvimos esa suerte de ser orientado desde temprana edad. En mi caso, no me pierdo los seminarios de los viernes por la noche, esa es mi recompensa de una semana de trabajo, es el oxígeno que necesita mi alma para seguir trabajando. Mucha gente se sorprende que después de tantos años todavía asista a los seminarios; la razón es que siempre hay algo que aprender, algo más hondo a donde puedes llegar, algo de ti mismo que no has explorado todavía.

### NOTA AL FINAL Y AGRADECIMIENTO

En este acercamiento a J. M. Briceño Guerrero a través de la mirada de algunos de sus discípulos, sólo destacamos una pequeña representación de éstos, por ello extendemos nuestras excusas a los grandes ausentes, especialmente a los profesores Miguel Ángel Rodríguez Lorenzo y Bernardo Enrique Flores Ortega.

M. Á. Rodríguez es profesor agregado de la ULA en la Facultad de Humanidades y Magíster en Filosofía. Ha recopilado buena parte de la obra hemerográfica y bibliográfica del Dr. Briceño Guerrero, sobre cuya obra ha publicado *La Mudanza del Tiempo a la Palabra. Latinoamérica en el Pensamiento de J. M. Briceño Guerrero*, (1996); y como compilador y co-autor del libro *Los Escondrijos del Ser Latinoamericano. Ensayos sobre la Obra y el*

*Pensamiento de J. M. Briceño Guerrero*, (1999), (Editor: Ramón Rivas Aguilar), en el cual publica también el Prof. Bernardo Enrique Flores un ensayo sobre *La Doble Mirada de Anfisbena según J.M. Briceño Guerrero*. Enrique Flores es Magíster en Lingüística, profesor Titular de la ULA - San Cristóbal, y es el discípulo del Dr. Briceño que está más cercano a proseguir su actividad en cuanto a la realización de los seminarios de Mitología Griega, los cuales desarrolla en ese Núcleo universitario desde hace varios años. Nuestro agradecimiento principalmente a la profesora Jacqueline Clarac de Briceño, al Lic. José Gregorio Vázquez, a los profesores Miguel A. Rodríguez L., y Enrique Vidal por su inestimable colaboración.

\*Profesora, Facultad de Arquitectura y Arte  
Periodista, fotógrafa  
E-mail: nellyana3@hotmail.com